
Кое-кто в Воронеже всё 
ещё в раздумьях: пойти 
на сегодняшний концерт 
Филиппа Киркорова или 
нет, а сотрудники  
ЗАО «Авангард» 
Каменского района 
увидят знаменитого 
певца воочию. Всего  
на выступление артиста 
из Татарино поедут 15 
человек – животноводы, 
механизаторы, 
специалисты. Все 
расходы взял на себя 
«Авангард».
А стихнут работы на 
полях – многие из 
механизаторов и доярок 
поедут в санаторий, 
опять же за счёт 
хозяйства.

Алексей СОЛОВЬЁВ
Каменский район

А ведь было время, когда та-
таринцам было не до кон-

цертов и не до отдыха в санато-
риях. Здешнее хозяйство в пе-
риод развала девяностых годов 
трещало по швам. Вспомнив о 
Евгении Ивановиче Рогозине 
– здесь в далекие 70-е годы он 
работал главным агрономом, 
потом был председателем кол-
хоза имени Димитрова, откуда 
ушел на повышение в район 
секретарем райкома партии – 
жители Татарино избрали его 
председателем колхоза. Шаг за 
шагом, благодаря воле, пред-
приимчивости и хозяйской 
сметке руководителя, сельхоз-
предприятие в Татарино вер-
нулось к нормальной жизни. А 
став «Авангардом», оно, слов-
но оправдывая своё название, 
мощно и зримо заявило о себе 
и на областном уровне.

В 2006 году после оконча-
ния Воронежского аграрного 
университета хозяйство воз-
главил сын Рогозина Евгений 
Евгеньевич, и «Авангард» про-
должил устойчивое движение 
вперед. Сегодня на машинном 
дворе здесь – самая современ-
ная техника, на току – два 
сушильных комплекса, на 
полях – идеальный порядок, 
все они вовремя пашутся, 
обрабатываются, убираются. 

Активно используются но-
вейшие технологии. Поми-
мо минеральных удобрений, 
вносится немалое количество 
органики. И пашня щедро от-
зывается на подобную заботу. 
В нынешнем году здесь полу-
чили с каждого гектара около 
40 центнеров зерновых, по 35 
центнеров – подсолнечника, 
под семьдесят центнеров дала 
кукуруза на зерно.

– Это результат напряжен-
ного труда механизаторов, 
водителей, специалистов. Я 
не могу не отметить лучших 
из них, – говорит генеральный 
директор ЗАО «Авангард» 
Евгений Рогозин. – Это прежде 
всего механизаторы Николай 
Рыбалкин, Виктор Калашни-
ков, Юрий Савченко, Алексей 
Остряков, водители Алек-
сандр Клешаев, Александр 
Валуйских.

В отличие от многих дру-
гих – теперь уже канувших в 
Лету – каменских хозяйств, 
сохранили в «Авангарде» и жи-
вотноводство. И не только со-

хранили, но и сумели поднять 
его на новый, современный 
уровень: капитально отремон-
тировали помещения, устано-
вили в них световые коньки, 
молокопроводы, охладители 
молока, уложили специаль-
ные коврики для животных. 
И, разумеется, позаботились 
о надлежащей кормовой базе, 
отведя солидные площади под 
многолетние травы. В итоге 
нынешним летом, например, с 
ферм хозяйства отправлялось 
до десяти тонн молока еже-
дневно.

– Конечно, наши фермы 
в чем-то, может, и уступают 
современным комплексам, 
– говорит Евгений Рогозин-
младший. – И ручной труд 
еще есть, и резиновые сапоги 
порой приходится обувать. 
Но, на наш взгляд, ферма для 
будущего села гораздо важнее, 
нежели крупные комплексы. 
К тому же наши коровы с мая 
до поздней осени пасутся на 
свежем воздухе, на сочных 
травах, и по качеству нашему 

молоку нет равных. На него и 
спрос соответствующий.

Но производство – всего 
лишь часть забот руко-

водителя «Авангарда». Другая 
их часть – это повседневные 
нужды села Татарино и его 
будущее.

– Не тракторы, не машины, 
не коровы должны быть на 
первом плане, а люди. От них, 
от их настроения, от их самоот-
дачи в первую очередь зависят 
результаты на полях и фермах, 
– не раз наставлял Евгений 
Рогозин-старший. Продолжает 
наставлять и сегодня.

Так в Татарино и получает-
ся. Роль «Авангарда» в жизни 
села трудно преувеличить. 
Это не только сто с лишним 
рабочих мест, это не только до-
стойная зарплата с премиями 
по итогам года и положенными 
отпусками, это не только би-
леты на концерты и путевки в 
санатории, это не только квар-
тиры для молодых специали-
стов, но и многое другое. Так, 

несколько лет назад «Аван-
гард» безвозмездно передал 
одно из производственных 
зданий под пожарную часть 
и помог в его реконструкции. 
Сегодня добровольная пожар-
ная команда Татарино – одна 
из лучших в области, позна-
комиться с опытом её работы 
не раз приезжали из других 
районов. Вышла как-то из 
строя скважина для сельского 
водопровода – хозяйство по-
могло не только с её ремонтом, 
но и со строительством еще 
одной. Деньги тут потребо-
вались немалые, ведь до воды 
здесь целых 150 метров.

И т а к и х  п р и м е р о в  н е 
счесть. Помощь школе, 

Дому культуры, детскому 
саду, участие в строительстве 
ФАПа, многофункциональ-
ных спортивных площадок 
стали здесь делом привыч-
ным, обыденным, словно так 
оно и должно быть. 
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Президент назначил командующего 
войсками Западного военного округа
Президент России Владимир Путин назначил  
генерал-полковника Александра Журавлёва командующим 
войсками Западного военного округа (ЗВО). Уже 11 ноября 
заместитель министра обороны генерал армии Дмитрий Булгаков 
представил личному составу нового командующего.  
Об этом сообщает пресс-служба ЗВО.

Как отметил замминистра, лучшие профессиональные каче-
ства Александра Журавлёва проявились в ходе выполнения им 
боевых и специальных задач на территории Сирии в должности 
командующего группировкой войск, за что он был удостоен 
высокого звания Героя Российской Федерации. С ноября 2017 
года Александр Журавлёв командовал войсками Восточно-
го военного округа. Прежний командующий войсками ЗВО 
генерал-полковник Андрей Картаполов в июле 2018 года был 
назначен заместителем министра обороны Российской Федера-
ции – начальником Главного военно-политического управления 
Вооружённых сил РФ.

Аппаратом губернатора будет 
руководить Сергей Трухачёв
Губернатор Александр Гусев подписал Указ о назначении Сергея 
Трухачёва на государственную должность Воронежской области 
исполняющим обязанности заместителя губернатора Воронежской 
области – руководителя аппарата губернатора и правительства 
Воронежской области.

Как сообщает пресс-служба облправительства, Сергей Тру-
хачёв назначается на указанную должность до согласования его 
кандидатуры в установленном порядке.

Признан лучшим приставом в России
На днях состоялась торжественная церемония награждения 
победителей проведённого в нынешнем году Всероссийского 
конкурса на звания лучших в своей профессии.

Судебный пристав-исполнитель Межрайонного отдела су-
дебных приставов по особым исполнительным производствам 
Воронежской области Артём Кузьмин в конкурсе занял первое 
место и получил звание «Лучший судебный пристав-исполнитель 
ФССП России», сообщает пресс-служба УФССП России по Во-
ронежской области. 

Наградили отличившихся полицейских
В честь Дня работника органов внутренних дел России в 
Воронежском концертном зале прошла церемония награждения 
полицейских региона.

Руководитель главка генерал-лейтенант полиции Михаил 
Бородин вручил ведомственные награды МВД. Медалью МВД 
России «За доблесть в службе» награждены подполковники 
полиции Юрий Боев и Ирина Щербакова, майоры полиции 
Сергей Агафонов и Павел Щербатых, а также капитан по-
лиции Дмитрий Буханцев, старший лейтенант полиции 
Николай Кудинов и прапорщик полиции Сергей Просветов. 
Отличившиеся полицейские получили и другие награды. Так, 
губернатор Воронежской области Александр Гусев вручил им 
Благодарственные письма. От правительства Воронежской 
области они получили почётные грамоты, а от Воронежской 
областной Думы и администрации городского округа город 
Воронеж – благодарности.

Обсудили уроки войны 
В Богучарском районном доме ветеранов прошла встреча 
«Страницы великой истории», посвящённая 100-летию  
окончания Первой мировой.

Краевед Евгений Романов общался с ветеранами и студентами 
промышленно-гуманитарного колледжа. Он поведал об исто-
рических предпосылках той войны, расстановке сил, напомнил 
о том, что во время Первой мировой из местных жителей был 
сформирован 234-й полк, который получил название Богучар-
ский. Собравшиеся с интересом рассматривали фотографии 
участников тех сражений.

ВАЛютА
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 13 по 15 ноября:

13, вторник (пик с 6 до 12 часов), 

14, среда (пик с 6 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Сообщения подготовили  
Валерий КАЗАНОВ, Анатолий ХРуСТАлёВ, Виталий ЧеРНиКОВ.

ВРемя ноВоСтей

Поле великой мудрости
cельские будни | Одна из самых известных в Воронежской области династий –  

династия Рогозиных из Каменского района – завоевала заслуженный авторитет не только  
высокими урожаями и надоями, но и заботой о социальной сфере села

пРАВоСлАВИе

Детям  
подарили 
надежду
В зале собраний 
Благовещенского 
кафедрального собора 
в Воронеже 10 ноября 
прошёл завершающий 
этап благотворительной 
акции «Белый 
цветок». Митрополит 
Воронежский и 
лискинский Сергий 
вручил сертификаты 
на лечение семьям, в 
которых воспитываются 
дети с тяжёлыми 
формами онкологических 
заболеваний. 

Анатолий КругЛОВ

На территории Воронеж-
ской области акция проводит-
ся уже в восьмой раз. Предва-
ряет проведение «Белого цвет-
ка» серия благотворительных 
и духовно-просветительских 
мероприятий под общим на-
званием «Неделя добра и 
милосердия». По сложив-
шейся традиции время её 
проведения – неделя перед 
праздником Рождества Пре-
святой Богородицы. Одно из 
центральных мероприятий – 
благотворительная ярмарка 
«Белого цветка» в день города 
Воронежа, а также массовые 
акции с участием волонтёров, 
студентов и школьников в 
канун и в день праздника Рож-
дества Богородицы, которые 
проводятся епархиальными 
отделами по церковной благо-
творительности Воронежской, 
Борисоглебской и Россошан-
ской епархий при активном 
участии всех благочиний.

Кульминацией «Белого 
цветка» стало торжественное 
вручение сертификатов на 
получение денежных средств 
семьям, в которых дети про-
ходят курс лечения от онколо-
гических заболеваний. В зал 
собраний Благовещенского 
кафедрального собора были 
приглашены семьи, которым 
адресована помощь – для 
вручения сертификатов на 
лечение детей, а также актив-
ные участники акции – для 
вручения Благодарственных 
писем. Возглавил церемонию 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий. 

Председатель епархиаль-
ного отдела по церковной 
благотворительности про-
тоиерей Виталий Давидюк и 
председатель Воронежского 
областного отделения Об-
щероссийской обществен-
ной организации малого и 
среднего предприниматель-
ства «Опора России» Сергей 
Наумов кратко ознакомили 
собравшихся с ходом прове-
дения «Белого цветка» в ны-
нешнем году. На территории 
Воронежской митрополии 
было собрано 13 миллионов 
497 тысяч рублей, 56 семей, 
в которых дети страдают 
онкологическими заболева-
ниями, получат сертификаты 
на сумму по 130 тысяч руб-
лей для продолжения лече-
ния и реабилитации. Также 
часть собранных средств 
направят на приобретение 
медицинской аппаратуры 
для лечебных учреждений. 
Было оглашено приветствие 
губернатора Воронежской 
области Александра Гусева к 
митрополиту Воронежскому 
и Лискинскому Сергию и 
всем участникам собрания.

Свои приветствия и доб-
рые пожелания присутствую-
щим выразили руководитель 
департамента социальной 
защиты населения Воронеж-
ской области Ольга Сергеева 
и заместитель председателя 
Общественной палаты ре-
гиона Любовь Шевлякова. 
Со словами благодарности 
ко всем организаторам и 
участникам акции обрати-
лись родители, дети которых 
получат, благодаря акции, 
надежду на скорое выздо-
ровление. 

Вместе с сертификата-
ми Владыка вручал символ 
акции – белые розы, цветы, 
подарившие им надежду. В 
завершение встречи митро-
полит Сергий обратился к 
присутствующим с архипа-
стырским словом. 

По сведениям Воронежского ги-
дрометеоцентра, сегодня днём по 
области малооблачно, без осадков; 
ветер юго-восточный, умеренный; 
температура -1…-6.

14 ноября по области – малооблачно, 
без осадков; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью -6… 
-11, днём -4…+1.

15 ноября по области – малооб-
лачно, без осадков; ветер юго-
восточный, умеренный; температура 
ночью -3…-8, местами до -11, днём 
-4…+1.

мегАполИС

Евгений Иванович Рогозин с сыновьями Евгением Евгеньевичем и Андреем Евгеньевичем.
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тамара гАШимОВА

Конкурс проходил во все-
российском детском центре 
«Орлёнок». Четырнадцать 
шапошниковских музыкантов 
в возрасте от 11 до 17 лет побе-
дили в номинации «Оркестры, 
ансамбли народных инстру-
ментов». Участница коллек-
тива Дарья Гавронская также 
участвовала в конкурсе чтецов. 
Выступление принесло ей зва-
ние лауреата первой степени и 
Гран-при конкурса. 

– Это третья наша поезд-
ка на конкурс «Орлята Рос-
сии», – рассказала журналисту 
«Коммуны» руководитель 
коллектива Валентина Ко-
стенко, педагог Ольховатской 
детской школы искусств. – 

Первое выступление было в 
2004 году, второе – два года 
назад. Конкурс проходит два 
раза в год. Специальный отбор 
на уровне области нынче не 
проходили. Только отправили 
своё досье. Вместе с нами вы-
ступали вокалисты, танцоры, 
чтецы из других регионов, 
всего около двухсот человек. 
Наши ребята исполнили три 
разнохарактерных произведе-
ния. В «Орлёнке» они провели 
неделю. Жили, как и все, по 
расписанию лагеря: экскурсии, 
конкурсы, распорядок дня. По-
ездку и проживание оплатили 
родители.

Валентина Николаевна ру-
ководит оркестром восемь лет. 
Создал его 27 лет назад её су-
пруг Николай Григорьевич. 

«Орлята»  
из Шапошниковки
Оркестр баянистов и аккордеонистов  
из слободы Шапошниковка Ольховатского  
района стал лауреатом 77-го Всероссийского 
конкурса-фестиваля детского художественного 
творчества «Орлята России». 

Юные музыканты из Шапошниковки смогли удивить жюри.
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Растёт запрос  
на справедливость 
Аналитика | Приоритетом для россиян стало  
благосостояние жителей, а не статус великой державы  
на международной арене и военная мощь

Анатолий ХруСтАЛЁВ
г. Воронеж

Сколько чиновники 
протянут на 
«минималке»?

Россияне, по мнению со-
циологов, все чаще связыва-
ют статус великой державы 
не с внешней, а с внутрен-
ней политикой. «Поэтому 
первым условием для при-
обретения такого статуса 67 
процентов россиян счита-
ют развитую современную 
экономику, вторым – высо-
кий уровень благосостояния 
граждан (66 процентов)», 
– рассказал «Коммерсан-

ту» руководитель научно-
исследовательского центра 
Института социологии РАН 
Владимир Петухов. За че-
тыре года существенно вы-
рос запрос на социальную 
справедливость: с 47 до 59 
процентов. Одной из при-
чин перемены настроений в 
обществе, по мнению учёных, 
способствовало недовольство 
граждан России пенсионной 
реформой.

К росту уровня социаль-
ного неравенства в России 
за девять месяцев 2018 года 
привёл опережающий рост до-
ходов 20 процентов наиболее 
обеспеченного населения в 
сравнении с доходами 40 про-

центов беднейших граждан 
(на 4,84 и 3,08 процента соот-
ветственно). Эту тенденцию, 
по информации kommersant.
ru, отмечает в докладе «Ком-
ментарий о государстве и 
бизнесе» Высшая школа эко-
номики. 

Доля бедных в населении 
РФ в 2017 году составила 
13,2 процента, и сейчас пра-
вительство называет своим 
приоритетом её снижение 
вдвое за следующие шесть 
лет. По мнению Счётной 
палаты, это практически не-
возможно, так как главный 
фактор для её снижения 
– темп роста зарплат – в 
2019–2024 годах не превы-
сит 1–2,5 процента в год. 
Снизить неравенство может 
повышение МРОТ. Однако, 
думается, не такое мизерное 
повышение, какое практику-
ется в регионах.

Так, депутаты Воронежской 
облдумы утвердили прогноз-
ную величину прожиточного 
минимума пенсионера на 2019 
год, сообщила пресс-служба 
регионального парламента. 
Величина составит 8750 руб-
лей, что на 130 рублей больше, 
чем в 2018 году. 
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Данными о том, что 51 процент россиян  
сегодня придерживаются такой позиции,  
по информации lenta.ru, располагают 
специалисты института социологии РАН. Таким 
образом, как отмечают учёные, за четыре 
года, прошедших после возвращения Крыма в 
состав РФ, у жителей страны произошла смена 
приоритетов. В октябре 2014 года большинство 
участников соцопроса (67 процентов) считали 
восстановление справедливости во внешней 
политике и державность как таковую наиболее 
важными ценностями. Сегодня такой позиции 
придерживаются только 49 процентов 
респондентов.

Голландский взгляд  
на Центральный парк
Победителем международного конкурса  
на разработку концепции развития второй очереди 
Центрального парка Воронежа стала голландская 
компания West 8 Urban design & landscape  
architecture b.v. 

Валентин петрОВ

Желание принять участие 
в конкурсе изъявили двадцать 
компаний из десяти стран, из 
которых жюри выбрало три 
лучших: West 8 Urban design & 
landscape architecture b.v. (Ко-
ролевство Нидерландов); A24 
LandschaftLandschaftsarchitekt
ur и MLA+ (Федеративная Ре-
спублика Германия, Королев-
ство Нидерландов); Kinnear 
LandscapeArchitectsLtd (Со-
единенное Королевство Ве-
ликобритании и Северной 
Ирландии). Эти компании 
разработали проекты концеп-
ций парка и представили их 
жюри в начале ноября. 

По итогам голосования 
первое место жюри присудило 
концепции компании West 8.

Компания West 8 пред-
ложила концепцию будущего 
парка как уникального места 
для круглогодичного отдыха, 
открытого и привлекатель-
ного для всех жителей города 
и гостей Черноземья. Она 
предусматривает парковое 
пространство, состоящее из 
нескольких «слоёв»: спорт на 
природе, экология и ботаника, 
отдых в уникальных при-
родных условиях, семейный 

и культурный отдых. В пар-
ке предложено оборудовать 
четырёхкилометровую тропу 
здоровья, которая будет ис-
пользоваться для бега, пеших 
и велопрогулок, а также соз-
дать серию садовых террас, 
которые дополнят новыми 
видами растений, и сделать 
акценты на панорамные виды 
парка, в том числе с помощью 
моста. На склонах парка поя-
вятся клумбы, а его центром, 
по идее разработчиков, долж-
на стать «линия воды». 

Руководитель департа-
мента природных ресурсов и 
экологии Воронежской обла-
сти Алексей Карякин отметил, 
что при разработке концепции 
были учтены мнения горожан, 
которые они высказали в 
июле этого года на открытой 
конференции по городско-
му развитию, ландшафтной 
архитектуре и урбанизму 
UrbanDayVoronezh. Руково-
дитель департамента также 
пояснил, что по условиям 
международного конкурса 
West 8 до середины декабря 
доработает свой проект с 
учётом рекомендаций и по-
желаний членов жюри, после 
чего представит её финальную 
версию.
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влАсть

А недавно «Авангард» по-
строил для нужд хозяйства 
новую столовую, да такую, что 
там можно играть и сельские 
свадьбы, проводить различные 
торжества. Есть тут даже и 
несколько комфортабельных 
гостиничных номеров. 

– У нас с руководством 
«Авангарда» сложились очень 
конструктивные отношения, 
– говорит глава Татаринского 
сельского поселения Василий 
Вьюнов. – Сообща обсуждаем 
многие возникающие пробле-
мы. По большинству из них 
встречаем не только понима-
ние, но, если надо, и необходи-
мую помощь.

А Евгений Иванович Рого-
зин не без гордости рас-

сказывает о том, что два де-
сятка лет назад Татарино по 
численности населения было 
четвертым в районе. А сегодня 
Татарино уступает лишь Ка-
менке. О многом говорит и тот 
факт, что в Татарино удалось 
сохранить и детский сад, и 
среднюю школу – их, средних, 
в районе осталось всего четыре, 

причем две из них находятся в 
самой Каменке.

Сам же Евгений Иванович 
за эти годы взвалил на свои 
плечи еще одно хозяйство, 
также стремительно падавшее 
вниз – имени Тимирязева. К 
тому времени из прежней паш-
ни с трудом обрабатывалась 
третья её часть, на фермах на-
воза было больше, чем кормов, 
а коровы давали козьи надои.

Сегодня ЗАО имени Ти-
мирязева тоже можно назвать 
одним из лучших хозяйств 
области. Руководит им стар-
ший сын Евгения Ивановича, 
Андрей Евгеньевич. И не про-
сто руководит, но и как отец, 
как и Евгений Евгеньевич, 
умеет смотреть на несколько 
лет вперед. По урожайности на 
полях, по надоям молока ЗАО 
имени Тимирязева уверенно 
соперничает с «Авангардом», 
поочередно занимая верхние 
строчки районной «турнир-
ной» таблицы. Та же пшеница 
в нынешнем году дала здесь по 
42 центнера, кукуруза на зерно 
– под 80, подсолнечник по 36 
центнеров с гектара, а лен по 11 
центнеров с гектара. И молоко 

отправляется на завод исклю-
чительно высшим сортом. 

Но тут, рассказывая о молоке, 
Андрей Евгеньевич с горечью 
замечает, что на сегодняшний 
день нет честной конкуренции 
в молочной отрасли: мешает 
фальсификация молочной про-
дукции. С пальмовым маслом 
конкурировать сложно.

– Если ситуация не изменит-
ся, то мы, конечно, не выдержим, 
– считает Андрей Рогозин. – 
Чтобы этого не произошло, мы 
ждем самые серьезные меры в 
борьбе с фальсификатом.

И сельская социалка для 
руководителя ЗАО име-

ни Тимирязева тоже сфера 
пристального внимания и по-
стоянной поддержки. Недавно, 
например, с помощью хозяй-
ства в Тимирязевской общеоб-
разовательной школе заменили 
на пластиковые старые окна, и 
школа обрела совершенно иной 
вид. Немалая помощь в прове-
дении мероприятий оказывает-
ся и сельскому Дому культуры, 
детскому дому-интернату.

Добавим: и ЗАО «Аван-
гард», и ЗАО имени Тимирязе-
ва – крупнейшие в Каменском 

районе плательщики налогов в 
бюджеты всех уровней.

В последние годы государ-
ство много делает для развития 
сельского хозяйства в целом, 

считает Евгений Иванович Ро-
гозин. Но не секрет, что льгот-
ные кредиты и инвестиции, 
без которых аграриям, увы, не 
обойтись, доступны в первую 

очередь крупным агрохолдин-
гам, и только потом средним и 
мелким хозяйствам.

Нельзя не вспомнить и рез-
кий рост в нынешнем году цен 
на бензин, дизельное топливо, 
а все это скажется в конечном 
счете на себестоимости сель-
скохозяйственной продукции. 

Вопросы, вопросы, вопро-
сы… Ответы на них, считают 
отец и сыновья Рогозины, нуж-
но искать как можно быстрее, 
ибо завтра будет уже поздно. 

– Поле Рогозиных – это поле 
великой мудрости и великой 
ответственности за завтрашний 
день села, – рассказывал мне 
как-то о своей поездке в Камен-
ский район один из известных 
ученых-аграриев. И с этими 
словами нельзя, невозможно 
не согласиться. И хотя порой 
бывает нелегко, пусть все же 
всегда хватает сил и терпения, 
чтобы довести любое начатое 
дело до конца, чтобы выпол-
нить блестяще каждый план и 
с гордостью сердца радоваться 
результатам работы.

Поле великой мудрости
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Радостные лица детворы – одна из добрых примет сегодняшнего Татарино.

Животноводы ЗАО имени Тимирязева с каждым годом  
получают все больше молока.

Механизатор ЗАО «Авангард» Василий Моросов: «У нас  
отличная техника, работать на ней – одно удовольствие».

Вот оценка ситуации за-
ведующего лабораторией 
проблем уровня и качества 
жизни Института социально-
экономических проблем на-
родонаселения РАН Вячеслава 
Бобкова: «Мы считаем, что 
наш прожиточный минимум 
слишком низок. Мы оцениваем, 
какой набор товаров и услуг в 
него включён, и видим, что в нём 
сегодня не предусмотрен целый 
ряд необходимых товаров, без 
которых модель потребления 
населения становится марги-
нальной. Например, он совсем 
не предусматривает блока со-
временной информационно-
вычислительной техники – 
компьютеров, мобильных теле-
фонов, оплаты услуг Интерне-
та и мобильной связи. Сроки 
службы непродовольственных 
товаров чрезмерно высокие, а 
продовольствие, которое там 
учтено, как правило, дешевое 
и низкокачественное». Об этом 
сообщает rg.ru.

Почему наша жизнь устрое-
на так, что редкий чинов-
ник серьёзно задумывается 
над тем, каково приходится 
миллионам россиян, которые 
балансируют на грани таких 
«минимумов» и умудряются 
содержать семью, выкраи-
вать копейки на «бесплатные» 
школы и поликлиники, по-
зволять себе самый сезонный 
российский овощ – картошку, 
платить за услуги ЖКХ? На 

днях, сообщает gazeta.ru, пер-
вый вице-премьер, министр 
финансов Антон Силуанов 
популярно объяснил, почему 
Минфин не планирует пере-
сматривать налог на роскошь 
и вводить прогрессивную шка-
лу подоходного налога. Он 
признал, что богатые люди 
имеют возможности для вы-
вода средств из страны, если 
их будет не устраивать нало-
говый климат. У миллионов 
россиян, живущих на грани 
нищеты, проблем с налоговым 
климатом и тем более с «выво-
дом средств из страны» точно 
нет. Потому что просто нечего 
выводить. При этом точно ни 
один министр или губернатор 
сам не пробовал прожить на 
тот прожиточный минимум, 
который вводит для страны 
или своего региона. 

Конечно, можно было бы 
попробовать в приказном по-
рядке заставить чиновников 
высшего ранга и депутатов 
пожить хотя бы полгода на те 
самые 10 тысяч рублей в месяц, 
вокруг которых в среднем кру-
тится прожиточный минимум в 
российских регионах. И чтобы 
без личных водителей. Без со-
циальных льгот. Без спецсто-
ловых с мистическим образом 
сохранившимися ценами ещё 
советских времен. А если хотят 
ездить на машине – чтобы за-
правлялись на свои. Глядишь, 
тогда министры и депутаты 
лучше поймут людей, которым 
чрезвычайно трудно из года 

в год выживать на этой при-
нудительной государственной 
диете, перебиваясь с «сезон-
ных овощей на макарошки». 
Нет лучшего способа научить 
чиновников лучше понимать 
страну, чем заставить их жить 
по правилам, которые ими же 
установлены.

Запрос на перемены
Министр труда и соцзащиты 

Максим Топилин, выступая на 
«Правительственном часе», 
бодро отрапортовал о «бес-
прецедентном росте зарплат» 
в 11 процентов. Трудящиеся 
России, которые эти самые 
зарплаты получают, на сло-
ва министра отреагировали 
гневно. Так, во время недавней 
программы, посвящённой теме 
социального неравенства в 
России, ТВ-канал ОРТ про-
вёл sms-опрос. На вопрос: «Вы 

стали за этот год беднее?» 96 
процентов телезрителей отве-
тили утвердительно. Выходит, 
что в России произошёл рост не 
зарплат, а количества бедных. 
При этом число долларовых 
миллионеров у нас в стране в 
2018 году тоже выросло – на 
40 тысяч, до 172 тысяч человек. 
Ну чем не повод для гордости? 
И очень яркая иллюстрация 
к отчёту министра труда. Ре-
альная жизнь такова, что пока 
олигархи меряются длиной яхт 
и количеством прислуги, фер-
меры, инженеры, медсёстры 
решают задачу со множеством 
неизвестных: как дотянуть до 
зарплаты и не протянуть при 
этом ноги.

Доктор экономических наук 
Сергей Смирнов подчёркивает: 
«Страшно не то, что богатые бо-
гатеют. Страшно, что огромное 
количество людей всё больше 

скатывается в нищету и не мо-
жет свести концы с концами». 
Тех, кто официально имеет 
доходы ниже прожиточного 
минимума, – 20 миллионов 
человек. Но у того же Росстата 
есть исследования по другим 
параметрам, и по ним реально 
бедных почти в два раза боль-
ше. Несмотря на заверения 
некоторых политиков, количе-
ство бедных не уменьшается, а 
только увеличивается. Одно из 
доказательств тому – очеред-
ной рост микрозаймов от зар-
платы до зарплаты, в среднем 
люди берут 9,5 тысячи рублей. 
Исследования специалистов из 
РАНХиГС и ВШЭ показывают: 
значительной части населения 
не хватает средств на еду, не 
говоря уже об одежде или раз-
влечениях, сообщает aif.ru. При 
этом почему-то практически не 
слышно голоса профсоюзов. 

Ещё на одну показательную 
тенденцию указывает aif.ru. 
«Недавно казалось, что одной 
из несущих конструкций нашей 
политической системы являет-
ся «Единая Россия», – читаем 

на сайте. – Однако рейтинг 
главной партии страны неумо-
лимо падает – за последний год 
почти на 10 процентов. При по-
следнем опросе, проведённом 
Национальным институтом со-
циологии управления, лишь 23 
процента граждан согласились 
с тем, что «Единая Россия» 
выражает их интересы. Почти 
половина опрошенных вы-
сказалась ещё определённее, 
сказав, что в стране нет партии, 
которая бы отражала интересы 
народа».

При этом интернет-издание 
подчёркивает, что «повышается 
запрос не на новые партии и не 
на новую идеологию (идеоло-
гией страна сыта по горло), а 
на социальную справедливость 
и перемены. Жить с лозунгом 
«Лишь бы не было хуже» насе-
ление, похоже, больше не хочет. 
Но с какой ноги завтра будет 
вставать Россия – с левой или 
с правой – никто не знает. У 
социо логов нет представления 
и о том, в какие идеологические 
цвета будет окрашена россий-
ская политика».

Растёт запрос на справедливость 
Начало | страница 1

КСТАТИ
По мнению большинства воронежцев (более 66 процентов), 
современное российское общество устроено несправедливо. 
таков вывод аналитиков Института общественного мнения 
«Квалитас», сотрудники которого 10-20 сентября методом 
телефонного интервью провели опрос 603 жителей областного 
центра. Общероссийский опрос, проведённый Фондом обще-
ственного мнения 26 августа, даёт по этому поводу почти ту же 
цифру – 65 процентов. 

– Когда альманах задумывался и 
создавался, мы предполагали, что на-
звание станет не только привязкой к 
главному корпусу, что издание станет 
некоей «площадью», открытым сво-
бодным пространством для диалога – и 
преподавателей, и студентов, и выпуск-
ников, – отметила его главный редак-
тор, профессор Тамара Дьякова. 

Презентация стала поводом вспом-
нить о других акциях, приуроченных к 
юбилею вуза. В частности, о большой 
выставке посвящённых университе-
ту работ воронежских художников. 
Целую серию на эту тему создала 
художница Елена Кокорина. На об-
ложке альманаха – вид на главный 
университетский корпус со стороны 
сквера Учёных, который появился 
совсем недавно. 

Тамара Дьякова выразила благо-
дарность членам редколлегии и тем, 

кто активно поддерживал издание на 
протяжении нескольких лет, – Алле 
Ботниковой, Льву Кройчику, Вла-
димиру Тулупову, Юрию Бубнову, 
Владимиру Листенгартену, Дмитрию 
Дьякову и ректору ВГУ Дмитрию 
Ендовицкому. 

– Мне необыкновенно приятно 
видеть за нашим большим «круглым 
столом» дорогих моих учителей, – 
признался Дмитрий Ендовицкий. 
– Спасибо, что вы пришли на наш 
общий праздник. 12 ноября мы будем 
отмечать начало первых занятий в 
университете. Юбилейный выпуск 
«Университетской площади» полу-
чился очень «вкусным». Здесь так 
много интересного материала, в том 
числе уникального архивного!

Организаторы постарались сделать 
встречу в конференц-зале нефор-
мальной. На презентации прозвучала 
песня «Альма матер» в исполнении 
доцента факультета журналистики, 

известного в Воронеже барда Ларисы 
Дьяковой и нескольких коллег – в 
частности, ректору была доверена 
партия перкуссии. Несколько позже 
Лариса Дьякова исполнила песни на 
стихи своих журфаковских коллег, 
присутствовавших в зале Владимира 
Тулупова и Льва Кройчика. 

Гвоздевой материал десятой «Уни-
верситетской площади» – текст, 
посвящённый истории создания 
университета. 

– Воронежский университет 
отличается редкой исторической 
судьбой, – считает профессор Ми-
хаил Карпачёв. – Исключительно 
драматической, героической, траги-
ческой, победоносной – разной. Как 
родился у меня замысел заняться её 
исследованием? Я занимался больше 
историей общественного движения, 
социально-экономическими про-
цессами в России. Но, работая в 
архиве, стал замечать, что довольно 

назойливо мне попадаются такие 
материалы, как переписка воронеж-
ского земства об открытии в городе 
университета, причём ещё конца 
XIX века. Или переписка городской 
Думы… И никто к этим фондам ни 
разу не обращался. 

Изучение архивных документов 
и старых газет помогло получить 
представление, как отмечал вуз свои 
предыдущие круглые даты. В первый 
раз это случилось в год пятнадцатиле-
тия вуза. А в 1938 году двадцатилетие 
университета не отмечали, празднова-
ние прошло лишь в следующем году: 
«В 1938-м был разгар политических 
репрессий, происходил разгром целых 
структурных подразделений, не до 
этого было, университет еле выжил 
тогда!». 

Ещё одна страница истории – рабо-
та университетского музея древности 
и изящных искусств. Недавно открыв-
шаяся в музее имени И.Н.Крамского 

«Люди и вещи» отчасти попытка 
реконструкции той экспозиции. 

– Вместе с университетом в Во-
ронеж прибыл музей и привнёс в 
обычный среднерусский город ещё и 
классическую культуру, классическое 
искусство, опыт его восприятия и экс-
понирования, – в этом видит значение 
того события столетней давности 
учёный секретарь художественного 
музея Наталья Бакина. 

Своими мыслями по поводу альма-
наха – а заодно и других издательских 
проектов, связанных с историей вуза 
поделились Владимир Листенгартен, 
Олег Ласунский, Лев Кройчик. По-
следний из названных напомнил о вы-
шедшем недавно сборнике «Главный 
корпус», героями которого стали сто 
человек, сыгравших важную роль в 
жизни университета. Лев Ефремо-
вич считает, что работа должна быть 
продолжена. Героев для следующего 
сборника у вуза предостаточно.

Открытое пространство для диалога
Вузы | В главном корпусе ВГУ прошла презентация десятого выпуска альманаха «Университетская площадь», посвящённого столетию университета 
Виталий ЧЕРНИКОВ

Алексей ПЕТРОВ

Председатель Воронежской областной Думы секретарь 
Воронежского регионального отделения партии «Единая 
Россия» Владимир Нетёсов дал поручение депутатскому 
корпусу регионального парламента проработать тему 
законодательного решения ряда вопросов, возникших 
при реализации проекта платных парковок в областном 
центре.

Защитить  
интересы людей
Депутаты областной Думы подготовят законопро-
ект о запрете платных парковок в непосредствен-
ной близости от школ, детских садов, больниц, по-
ликлиник и других учреждений социальной сферы.

Владимир НЕТёСОВ:

Наша главная задача – оправдать  
доверие людей, воплотить их наказы  

и обращения в конкретные решения  
и дела, отвечающие интересам жителей  
области.

О необходимости инициировать урегулирование 
ситуации и привлечь все заинтересованные стороны к 
поиску разумного компромисса при организации дорож-
ного движения в мегаполисе Владимир Нетёсов заявил в 
ходе XXXII конференции Воронежского регионального 
отделения партии «Единая Россия», которое состоялось 
9 ноября в Воронеже на площадке инновационного бизнес-
инкубатора ВГТУ. 

В своем докладе председатель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов отметил широкий общественный 
резонанс, который вызвало появление платных парковок в 
областном центре, и ряд вопросов, возникших при реали-
зации этого проекта. Он отметил, что в адрес обществен-
ных приемных партии и Воронежской областной Думы 
поступило большое число обращений от избирателей по 
этому поводу. 

– Платные парковки появились не только на централь-
ных улицах, но и на внутриквартальных проездах, располо-
женных непосредственно вблизи социальных учреждений, 
куда ежедневно приходят и приезжают десятки и даже 
сотни людей, – сказал Владимир Нетёсов.

Он сообщил, что в этой связи дал поручение депутат-
ской фракции «Единая Россия» в областной Думе рас-
смотреть целесообразность принятия областного закона, 
который предусматривает запрет платных парковок на 
территориях, непосредственно прилегающих к детским 
садам, школам, больницам и поликлиникам и другим ор-
ганизациям, относящимся к социальной сфере. 

– Кроме того, депутатам областной Думы, входящим 
в состав Комитета по транспорту, дорожному хозяйству 
и безопасности, необходимо выступить инициаторами 
обсуждения сложившейся обстановки с администрацией 
городского округа город Воронеж, Управлением ГИБДД 
по Воронежской области и другими заинтересованными 
ведомствами, и учесть их мнение в предлагаемом законо-
проекте, – отметил председатель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Он подчеркнул, что урегулирование значительной 
части вопросов на уровне областного законодательства 
могло бы снять возникшую социальную напряженность, 
достичь разумного компромисса в организации дорожного 
движения в мегаполисе.

– Наша главная задача – оправдать доверие людей, во-
плотить их наказы и обращения в конкретные решения и 
дела, отвечающие интересам жителей области, – резюмиро-
вал председатель Воронежской областной Думы, секретарь 
Воронежского регионального отделения партии «Единая 
Россия» Владимир Нетёсов.
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Автодороги – под контролем  
спутников и видеокамер

В зимний период федеральные трассы Воронежской об-
ласти будут обслуживать 130 дорожных машин.

Полностью завершило подготовку к содержанию под-
ведомственной дорожной сети в предстоящий зимний 
период Федеральное казенное учреждение «Управление 
автомобильной магистрали Москва – Харьков» (ФКУ  
Упрдор Москва – Харьков). Для обеспечения беспере-
бойного движения по федеральным автодорогам в Во-
ронежской области общей протяженностью более 420 
километров, их расчистке от снега и противогололёдной 
обработке нынешней зимой будет задействовано 130 еди-
ниц дорожной техники. Все машины оснащены системой 
спутниковой навигации ГЛОНАСС, что позволяет отсле-
живать их работу в режиме реального времени. 

Для того чтобы машинам было не критически скользко, 
заготовили более 34 тысяч тонн песко-соляной смеси, что 
«закрыло» всю годовую потребность. Все реагенты прош-
ли лабораторные исследования, поэтому их применение 
не опасно для окружающей среды. К предстоящей зиме 
в регионе подготовлены 13 пескобаз. На подведомствен-
ных управлению трассах установлены метеостанции, 
видеокамеры, датчики состояния дорожного покрытия. 
Собранная информация в круглосуточном режиме не-
замедлительно поступает в ЦУП Упрдора, где сразу же 
принимаются надлежащие меры, сообщает пресс-служба 
управления.

Пенсии и пособия –  
без сбоев

В Воронежской области пенсии и пособия за счёт средств 
Пенсионного фонда получают свыше 752 тысяч человек. 

За октябрь Пенсионный фонд перечислил в адрес пен-
сионеров и льготников 10,9 миллиарда рублей. Ни в одном 
из районов Воронежской области сбоев в выплате пенсий 
и пособий не было, информирует pfrf.ru.

Анатолий КРУГЛОВ.

Будущие чиновники  
на детской площадке 

Участниками дня дублёра в Воробьёвском районе стали 
члены Молодёжного парламента при Совете народных де-
путатов. 

В один из ноябрьских дней они заняли кресла чинов-
ников районной администрации, чтобы на практике по-
пробовать свои силы в органах местного самоуправления. 
В начале дня ребята собрались на планёрку. Основной 
задачей было проведение рабочего выездного мероприятия 
в Солонецкое сельское поселение. Члены Молодёжного 
парламента посетили парки, детскую площадку, Дом куль-
туры в селе Солонцы и музей в селе Затон.

Анастасия ЗОЛОТАРЁВА.
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О своём же ремесле 
он говорит просто: 
«Я обыкновенный 
мастеровой человек». 
Встретив меня в 
своей мастерской, 
оборудованной на втором 
этаже времянки, с особой 
теплотой показывает 
небольшую акварель  
с любовно выписанной 
деревенской хатёнкой 
под соломенной крышей 
и с соломенной же 
калиткой. Это, поясняет, 
родительский домик 
в Верхнем Икорце, от 
которого и началась его 
дорога к творчеству.

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

– Уже в раннем послево-
енном детстве я, пом-

нится, лет в пять начал рисовать 
«химическим» карандашом 
сельские домики, – рассказы-
вает Анатолий Клюев. – Осо-
бенно старательно выписывал 
аккуратные заборчики. Хотя в 
послевоенной деревне сплошь 
и рядом были плетни, чаще 
всего из камыша, а так хоте-
лось городского порядка, кото-
рый почему-то олицетворяли 
для меня именно заборы. И на 
гармошке хотелось научиться 
играть: в песнях – русских, 
деревенских, раздольных – так 
много чистоты и искренности. 
Моя мама, Вера Евсеевна, в оди-
ночку растила-поднимала троих 
сыновей – какой уж там доста-
ток… Но как-то она умудрилась 
и купила мне, семилетнему, у 
односельчанина старенькую 
гармошку-«хромку». 

К мальцу, самоучкой осво-
ившему старенькую «хромку», 
потянулись сельчане – то на 
свадьбу, то на проводы в армию 
приглашали. А мать радовалась 
за сына, на деревенские гулян-
ки отпускала, но настрого на-
казывала денег с людей за игру 
на гармошке не брать, и сама 

отговаривалась от гостинцев, 
видя у односельчан такую же 
бедность, как и в своей хате. 

– А по вечерам мы с мамой 
клеили клейстером из муки 
(настоящего-то клея не на что 
было купить) расползающие-
ся меха гармошки, и я играл 
для неё её любимую песню 
«Мне берёза серёжки дари-
ла», – вспоминает Анатолий 
Николаевич. 

Позже мать купила ему 
белорусскую гармонь, а ту 
старенькую они подарили со-
седу. Давно не стало мамы, и 
Анатолию уже в Лисках как-то 
позвонил знакомый художник: 
«Толь, тут старую гармонь про-
дают. Возьмешь?». 

– Увидел я её, и сердце об-
мерло, – продолжает Анатолий 
Клюев. – Это ж моя, та старень-
кая гармошка ко мне, сердеч-
ная, через 20 лет вернулась! 
По латочкам нашим с мамой 
узнал её. Подлатал, в Воронеж 
свозил, чтобы мастер настро-
ил. И от себя больше не стал 

далеко отпускать – подарил 
своему учителю-художнику 
Александру Денисову. 

После восьмилетки Анато-
лий окончил Бобровское 

училище механизаторов, стал 
работать в колхозе трактори-
стом. Но карандаш с блокнотом 
всегда в кармане телогрейки 
держал. Чтобы получить па-
спорт, который колхозникам в 
ту хрущёвскую пору не выдава-
ли (а без паспорта и в училища 
не принимали), приехал в Ли-
ски и стал работать грузчиком 
на межрайбазе. В перекурах 
доставал карандаш и делал на-
броски. Потом, окончив курсы 
мотористов, стал механиком те-
плохода. Те плавания по Дону и 
были его первыми пленэрами. 

Один из знакомых как-то 
подсказал ему адрес Москов-
ского народного университета 
изобразительных искусств 
имени Н.К.Крупской. И Ана-
толий поступил на заочное 
отделение. 

– Тяга же работать с метал-
лом, видимо, – говорит Анато-
лий, – досталась от моих дедов-
кузнецов. Увидев чеканку у 
друзей, решил и сам попробо-
вать овладеть этим искусством. 
Первым отчеканил портрет 
своего деда Евсея: самому ви-

деть его живым не довелось, 
поэтому создавал его образ по 
словесному описанию бабушки 
Аграфены Фёдоровны. 

Родные, знававшие деда 
Евсея, были поражены сход-
ству изображения на чеканке 
с тем, каким он был в жизни. 
Нынешним летом Анатолий на 
белгородской выставке «Про-

хоровское поле», посвящённой 
75-летию Курской битвы, пред-
ставил портрет Александра 
Невского, тоже выполненный 
в виде чеканки. Оказалось, что 
из четырёхсот художников, 
представлявших свои работы, 
в такой технике не работает 
сейчас никто. И «Александра 
Невского» назвали в десятке 
лучших художественных про-
изведений выставки. Закончил 
он недавно и другую работу, на-
званную «Семья», на которой 
изобразил бабушку, маму, себя 
и своих братьев – Михаила и 
Владимира.

Зашёл как-то мой герой в 
один из лискинских храмов. 
И староста, знавший о его спо-
собностях, попросил заменить 
деревянные подсвечники – сде-
лать их из металла. Чтобы вы-
полнить эту работу, он вместе с 
товарищем соорудил станок на-
подобие токарного, способный 
фиксировать и гнуть металл. 
Не было листового алюминия 
– покупал алюминиевые чашки 
и превращал их в подсвечники. 
Потом один из знакомых стал 
снабжать заводскими алюми-
ниевыми обрезками. «Мучил-
ся с ними долго: алюминий 
гнулся, но рвался, – делится 
Анатолий. – И однажды – не 
поверите! – во сне пришла 
подсказка технологии вытяжки 

и посадки металла в тёплом 
состоянии. Схватился я среди 
ночи и побежал в сарай опро-
бовать подсказку. И ведь все 
получилось!». 

Для своей технологии, не 
рвущей металл, придумал 

и инструмент: из специальной 
углеродистой стали вручную 

смастерил. И назвал его «пе-
роломом», так как совмещает 
в себе сей необычный инстру-
мент возможности пера и лома. 
Питерским телевизионщикам, 
прослышавшим о лискинском 
умельце, Анатолий показал 
алюминиевую вазу, закатанную 
в другую вазу, отделанную 
сусальным золотом и с симво-
лами Лисок – гербом города, 
ангелом на Привокзальной 
площади, мемориальной сте-
лой. Питерцы, не веря, что та-
ким громоздким инструментом 
можно творить изящные вещи 
из металла, попросили показать 
сам процесс. Анатолий не толь-
ко показал, но и подарил гостям 
тончайшей работы вазу. 

Сколько подсвечников и 
церковных люстр (самая боль-
шая – высотой шесть метров) 
сделал мастер по своей уни-
кальной технологии для во-
ронежских церквей и храмов, 
он и сам не может сказать. А 
сколько душевной щедрости 
было отдано на создание такой 
красоты!

– Казаки из Таловой зака-
зали икону Донской Божией 
Матери. В Новохопёрск де-
лаю икону святителя Николая 
Угодника. Реставрирую дере-
вянную икону, которой более 
двухсот лет. Эти мои проекты 
поддерживает, спасибо ему, де-
путат Воронежской областной 
Думы Александр Рыбенко. В 
общем, с красками и алюмини-
ем проблем больше нет. 

У Анатолия Клюева сын и 
дочь – близнецы Ольга и 

Анатолий. Ольга окончила Бу-
турлиновское художественно-
графическое училище. Она 
успешно участвует в вы-
ставках наравне с членами 
Союза художников России. 
Анатолий-младший – энерге-
тик. Но вплотную подступился 
к необычному ремеслу отца, 
познавая все его тонкости. Так 
что есть на кого надеяться. 

Чёткие критерии 
плюс мнение  
горожан
Руководитель департамента архитектуры  
и градостроительства Воронежской области 
Андрей Еренков высказал отношение  
к точечной застройке и поделился своим 
видением комфортной городской среды
В рамках проекта «Архитектурная среда» Андрей 
Еренков провёл встречу с общественностью  
и журналистами, ответил на вопросы, которые 
сегодня более всего беспокоят неравнодушных  
к внешнему облику Воронежа горожан.

Наталья СеРгееВА

И, конечно, одним из 
острых был вопрос, каса-
ющийся так называемого 
«архитектурного банди-
тизма». Определение это-
му явлению дал в свою 
бытность губернатор 
Алексей Гордеев. Термин 
прижился и во многом 
стал символическим. 

– Есть такая проблема. 
Дело в том, что пред-
ставители бизнеса вос-
принимают согласование 
архитектурного облика 
как дополнительный ба-
рьер, – заметил Андрей 
Еренков. – Застройщики 
говорят: «Не мешайте 

нам строить»... Однако отсутствие полного взаимопо-
нимания между строительным бизнес-сообществом и 
контролирующими органами будет до тех пор, пока мы 
не определим для согласования архитектурного облика 
более чёткие критерии.

Сейчас, по словам главного архитектора Воронежской 
области, их формулировки несовершенны, что позволяет 
застройщикам довольно успешно их оспаривать. 

Не обошли вниманием участники встречи и вечную 
тему – точечные застройки областного центра. Здесь мне-
ние главного архитектора было не таким однозначным:

– В той же Европе, например, точечная застройка 
присутствует в большинстве городов, – подчеркнул ру-
ководитель департамента. – Другое дело, как именно она 
появляется, и какая это застройка. Думаю, что в перспек-
тиве мы сможем гораздо более тщательно это контроли-
ровать, предугадывать последствия, когда у нас появятся 
новые механизмы регулирования. К ним можно отнести 
объёмно-пространственный регламент, позволяющий от-
слеживать, какой эффект произведёт появление здания 
на определённой территории. Пилотные проекты уже 
тестируются в ряде регионов России. Ну, а пока у меня 
нет прямых рычагов влияния на эту ситуацию.

Вместе с тем Андрей Еренков дал понять, что готов при-
слушиваться к мнению непрофессионалов. В особенности 
это касается реакции горожан на создание общественных 
пространств.

– Считаю, что у нас есть довольно успешный опыт ре-
ального учёта мнения воронежцев в процессе реконструк-
ции Советской площади, парка «Орлёнок», – поделился 
герой «Архитектурной среды». – Сейчас мы работаем 
над проектом комплексного благоустройства проспекта 
Революции. Надеюсь, что он станет как раз тем проектом, 
на котором мы эту схему взаимодействия окончательно 
отработаем.

Андрей Еренков отметил, что готов рассуждать о 
комфортной городской среде с точки зрения обычного 
воронежца:

– Для меня комфортная среда – та, в разработке ко-
торой я участвовал как житель, – обратил он внимание 
участников встречи. – Городская среда никогда не станет 
комфортной, если она кем-то навязана. Поэтому вопрос 
благоустройства общественных пространств мы и выно-
сим на голосование. И иногда получаем неожиданный ре-
зультат. Так, в процессе благоустройства парка «Южный» 
получили от жителей соседних микрорайонов огромное 
количество пожеланий. И с их учётом принимали многие 
решения. Нашим нормативно-проектным Центром была 
специально разработана концепция его развития.

С удовольствием Андрей Еренков отметил, что в 2017 
году два города Воронежской области – Калач и Остро-
гожск – вошли в число победителей Всероссийского 
конкурса малых городов и исторических поселений. В 
результате Минстрой России выделил им средства, ко-
торые они смогут направить на развитие общественных 
пространств. 

– И это замечательно! – подчеркнул главный архитек-
тор Воронежской области. – Потому что региональных 
денег на всех и всё не хватит. На первый взгляд, такие вещи 
в контексте глобальных градостроительных задач, таких, 
как, например, Генплан Воронежа, могут казаться незна-
чимыми. Но меня никто не переубедит в том, что развитие 
небольших городов менее важно, чем развитие областного 
центра. И если мы сами, по примеру Татарстана, начнём 
активно развивать сообщество местных проектировщиков 
и архитекторов, привлекать к этой работе молодых спе-
циалистов, то получим новый опыт, и сможем вкладывать 
собственные ресурсы в развитие территорий.
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Душевная щедрость умельца
Жизнь вне Интернета | Это теперь Анатолия Николаевича Клюева  
кое-кто называет лискинским Левшой, хотя для него подковать блоху – уже неактуально 
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Андрей Еренков.
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Дмитрий СЛАВИН

Погружение в родовую историю 
Лутовиновых и Тургеневых 

сливается с художественным изо-
бражением. Авторский голос вы-
ступает как объединяющее начало: 
элементы исторической работы, 
эссе и собственно прозы совсем не 
противоречат друг другу. И это де-
лает произведение увлекательным 
и информативным. 

Главы из романа Николая Ива-
нова (Москва) «Камерный полков-
ник» отличаются динамичным сю-
жетом, который напоминает книги 
распространенного стиля «экшн». 
Но облики действующих лиц, со-
циальные картины на грани «фи-
зиологического очерка», лаконизм 
повествования и принципиальное 
отсутствие распространенной ныне 
«чернухи» делают произведение 
еще одной частью художественного 
исследования русских писателей, в 
центре которого – слияние судьбы 
человека с судьбой его Родины.

Цикл «материнских рассказов» 
Владимира Крупина (Москва) 
замечателен достоверностью изо-
бражаемого и просторечием языка. 
Истории из давней советской жиз-
ни 1940-50-х годов расширяются и 
охватывают современность. Здесь 
и память о прошлом, и мудрость, 

помноженная на терпение, и на-
блюдательность, и любовь откры-
того, щедрого сердца.

Малая проза участников Воро-
нежского областного совещания 
молодых литераторов 2018 года 
– по преимуществу фантастика. 
Очевидно, таким образом, не на-
прямую, молодые авторы старают-
ся «взять» реальность как предмет 
постепенно и уже потом, без всяких 
инструментальных сюжетных 
ухищрений, подвергнуть ее стро-
гому творческому анализу. Хотя 
возможны исключения – скажем, 
рассказ «Батюшка из Луганска», в 
котором уже название свидетель-
ствует о последующей истории.

В поэтическом разделе номе-
ра – лирика Татьяны Астафье-
вой (Братск) и Виктора Петрова 
(Подмосковье), Сергея Луценко 
и Марии Знобищевой (Тамбов), 
Светланы Голубевой (Орёл) и 
Александра Мальцева. Коллек-
тивная подборка «Белый дым» 
объединяет стихотворения авторов 
из разных регионов страны.

В статье Николая Блохина 
(Ставрополь) о поэте Алексее 
Кольцове и критике Януарии Неве-
рове историческая пунктуальность 
соседствует с приподнятым тоном. 
Такая полифония позволяет автору 
завоевать доверие читателя и очень 

естественно ввести его в детали 
истории русской литературы. В 
свою очередь, Александр Орлов 
(Москва) обращает внимание 
современников на первую и един-
ственную книгу стихотворений 
выдающегося прозаика Василия 
Белова, изданную в 1961 году. Чи-
стый слог, интонационная напев-
ность, ясный ход авторской речи 
и глубокое дыхание – уже в этом 
чувствуется будущий большой 
художник.

Е л е н а  И в а н о в а  ( С а н к т -
Петербург) в статье с полемическим 
заголовком «Горячие пирожки» об-
ращается к стихотворениям Веры 
Полозковой, которые популярны 
в Интернете и в среде либеральных 
читателей. Разбирая стилистику, 
психологию и житейские детали в 
ее опусах, отдавая должное поэти-
ческим удачам и подчеркивая про-
валы в текстах Полозковой, критик 
констатирует: стихи поэтессы 
оказываются в большей степени 
явлением социальным, нежели 
творческим.

Сергей Пылёв представляет 
книгу о писателе и просветителе 
нынешнего времени Викторе Буда-
кове. Петр Чалый в очерке «Родное 
поле» говорит о краеведческих 
вкладках в районной газете Рос-
соши – о том, как эти публикации 
влияют на мировоззрение не только 
подрастающего поколения, но и 
уже взрослых, сложившихся лю-
дей. Об одной из первых футболь-
ных команд Воронежа «Сфинкс» в 
1910-х годах идет речь в материале 
Леонида Страхова и Марины Ста-
риковой. 

Подборка живописи «Осенний 
свет» из архива журнала на вклейке 
разнообразна по технике и цвето-
вым оттенкам, сельские пейзажи 
сопутствуют городским, сдержан-
ная реальность не противоречит 
подчеркнутому гротеску. Именно 
такой почти всегда возникает перед 
нашими глазами таинственная и 
неуловимая полнота жизни.

Осенний свет
Октябрьский выпуск журнала «Подъём» открывается 
повестью Валерия Есенкова (Ярославль) «Страдания 
молодого Тургенева», которая приурочена к 200-летнему 
юбилею великого русского писателя. 

КНижНАя пОЛКА

Анатолий Клюев и его произведение искусства.
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Сколько подсвечников и церковных люстр 
(самая большая – высотой шесть метров) 

сделал мастер по своей уникальной технологии  
для воронежских церквей и храмов, он и сам  
не может сказать. А сколько душевной щедрости 
было отдано на создание такой красоты!

Одна из иллюстраций очередного выпуска «Подъёма» –  
Александр Ворошилин «Город огней».

В Воронеже издана  
юбилейная книга «Комсомол – не 
просто возраст, комсомол – моя 
судьба».

Алексей ПеТРОВ

Книга посвящена истории создания 
и деятельности комсомольской органи-
зации Железнодорожного района. Все 
материалы, изложенные в сборнике, осно-
ваны на изучении в течение полутора лет 
документов первичных комсомольских 
организаций и райкома ВЛКСМ Желез-
нодорожного района (пленумов, конфе-
ренций, собраний, решений комитетов и 
бюро ВЛКСМ).

Для подготовки и изда-
ния этой книги был создан 
организационный комитет, 
в который вошли ветераны 
комсомола, представляю-
щие разные первичные 
комсомольские организа-
ции района. Инициатором 
и составителем издания 
стал Григорий Федоров, 
работавший в свое время 
секретарем комсомоль-
ской организации НПО 
«Электроника», одной из 

крупнейших в Железнодорожном райо-
не и Воронеже. Необходимую помощь 
оказывали работники управы Железно-
дорожного района.

В книге очень большое место занима-
ют воспоминания ветеранов комсомола, 
что позволило достаточно красноречиво 
раскрыть многогранную деятельность 
первичных комсомольских организаций и 
в целом комсомольской организации Же-
лезнодорожного района. Своими воспоми-
наниями делятся известные воронежцам 
люди – А.Н. Цапин, А.И. Маренков, А.Ф. 
Дубиков, Н.К. Ушаков, А.Д. Канарейкин, 
Л.Н. Лебедева, В.И. Зарубин, В.Д. Артемов, 
Е.И. Жуков, И.Е. Лобов, В.М. Мещеряков, 
В.А. Кондратьев и другие.

Книга хорошо проиллю-
стрирована фотографиями. 
Члены редакционной колле-
гии работали в тесном кон-
такте с сотрудниками изда-
тельства «Центр духовного 
возрождения Черноземного 
края» – Людмилой Поповой, 
Раисой Андреевой, Еленой 
Саввиной. 

Надеемся, что читатель, 
взявший эту книгу в руки, не 
положит ее, пока не перевер-
нет последнюю страницу.

В воронежском издательстве 
«Истоки» вышла в свет 
четырнадцатая по счёту книга 
Анатолия Никифорова. Она 
посвящена столетию органов 
госбезопасности России (1917 г.) 
и интригует уже своим названием 
«Ложь и правда о КГБ. Исповедь 
ветерана-чекиста».

Анатолий КРУгЛОВ

Анатолий Никифоров «решил расска-
зать правду о работе органов КГБ за пери-
од своей службы в них, то есть с 1954 года 
до ухода на пенсию в конце 1993 года, за 
период, который, грубо говоря, испытал на 
своей шкуре». Местному чи-
тателю будет небезынтересно 
узнать малоизвестные факты 
из воронежского отрезка 
службы ветерана КГБ. «Ру-
ководимое мною подразде-
ление, – пишет он, – успешно 
пресекало разведывательную 
деятельность дипломатов-
разведчиков стран НАТО 
и  других  иностранцев . 
Дипломаты-разведчики до-
вольно часто приезжали в 
Воронеж, где в те годы было 
немало режимных, оборон-

ных объектов – заводов и НИИ, и наши 
оппоненты опасались прорыва СССР в 
военной и, прежде всего, в космической 
сфере».

Приведу и цитату из книги, которая 
показывает высокий уровень откровен-
ности автора: «… ещё раз хочу напомнить, 
что когда чекист Степанов, который вёл 
«дело» на отца Г.Н.Троепольского – свя-
щенника, «вина» которого заключалась в 
том, что он собирал селян в частном доме и 
читал им Библию (не читать же священни-
ку труды Карла Маркса или В.И.Ленина), 
узнал, что его подопечного расстреляли, 
то на второй день он сам застрелился». 
При этом стоит отметить жёсткую отпо-
ведь Анатолия Никифорова клеветникам 

и такие же оценки многих 
резонансных событий дней 
минувших и нынешних.

Несколько слов об авто-
ре. Анатолий Никифоров 
– полковник КГБ в отстав-
ке. Кавалер двух орденов 
Красной Звезды. Награж-
дён Памятными знаками 
«Благодарность от земли 
Воронежской», «За заслу-
ги перед Воронежской об-
ластью», а также медалью 
«За труды во благо земли 
Воронежской». 

«Комсомол –  
не просто возраст…»

Исповедь чекиста

Используя активные методы познания 
Десятая региональная конференция секции учащихся 
Воронежского отделения Русского географического общества 
прошла на базе Борисоглебского филиала Воронежского 
государственного университета. 

Проводилась она при активном участии преподавателей фа-
культета географии, геоэкологии и туризма вуза. Свои работы 
представили ребята из Борисоглебского городского округа, 
Новохопёрского, Грибановского и Поворинского районов. 
Участники использовали активные методы познания, совре-
менные образовательные инновационные технологии. 

Анастасия ЗолотАрёвА.

Художникам посвятили стихи 
В Лискинском историко-краеведческом музее открылась 
выставка работ острогожцев Александра Самсонова и Романа 
Соловьёва. 

Представлена на ней преимущественно пейзажная лирика. 
Выставка получила название «Две палитры». В музее можно 
увидеть около 50 произведений Самсонова и шесть – Соло-
вьёва. На открытии выставки звучали стихи, посвященные 
художникам. 

василий Черноусов. 
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поздравительная открытка
12 ноября отметил свое 75-летие

Михаил Вениаминович
КузоВКоВ 

Михаил Вениаминович родился в ноябре 1943 года в Верхнем 
Мамоне. За полгода до этого его мама была демобилизована из 
Действующей армии. Немцев уже отогнали от Воронежа, случи-
лись Сталинград и Курская битва.

Это поколение, родившееся под грохот пушек, – дети войны, 
дети победителей. Видимо, от этого им присуще чувство долга 
перед страной, родителями, своей малой родиной. И благодар-
ность за то, что смогли, выстояли, сдюжили.

Потом у Михаила Кузовкова была учёба в Воронежском педа-
гогическом институте, работа в партийных органах, Центрально-
Чернозёмном книжном издательстве, администрации Воронеж-
ской области. 

И всегда в его жизни были стихи. Для себя, в стол, потому 
что не пристало партийному работнику бумагу марать. Если 
публикации, то под псевдонимом Михаил Фатеев (под фамилией 
матери).

Поздравляем юбиляра и публикуем его стихи разных лет!
Родные и близкие.

*  *  * 
Самодовольством мерить не спеши
Свою судьбу, ведь поздно или рано
Откроются неведомые раны
Созревшей для раскаянья души.
Услышишь звук невидимой струны,
Натянутой меж радостью и горем,
И всколыхнется, пробудившись, море
За много лет накопленной вины.
По всем счетам 
Пусть не заплатишь ты,
Но, оценив разлуку и беспечность,
Постигнешь вдруг,
Как утекает вечность
В воронку каждодневной суеты.
*  *  * 
Достаю блокнот, листаю строчки я, 
Память лет, в которых раньше жил,
И порою, кажется, воочию 
Вижу дорогие миражи.
Зерна дней, желаний и событий
Перетерла жизнь, как жернова,
И беру в щепоть, боясь просыпать,
Как муку заветные слова.
Вновь стихи с блокнотов старых трогаю,
Глажу рябь исписанных страниц,
Я укатан, видимо, дорогою,
А они, пожалуй, заждались.
Уловлю невидимые волны
И пишу, сквозь сердце пропустив,
Также органично и спокойно,
Как ручьи струятся по Руси.

 Какими бы неожиданно холодными ни были эти  
ноябрьские дни, нам рядом с 

оксаной Алексеевной БоеВой
всегда тепло и уютно.

Добросовестная в работе, она всегда придет на помощь  
коллегам, поможет им в самой сложной ситуации.

Поздравляя Оксану Алексеевну с днем рождения, искренне 
желаем ей здоровья, счастья, светлого настроения,  

исполнения самых заветных желаний.
Коллеги.

По горизонтали: 8. Японский «Чернобыль». 9. Конкретная 
действительность. 10. Поле, где сжат хлеб. 11. Расстройство 
сна. 12. Линейка в приборе. 13. Нарушитель правил охоты. 15. 
Вывоз угля из забоя. 17. Внешняя окружающая обстановка. 20. 
Спортсмен на спецсанях на ледяных трассах. 22. Дежурство на 
корабле. 25. Постановщик спектакля. 26. Переносной дом из 
шкур на Севере. 27. 1,06 км в прошлом. 28. Фора в спорте.

По вертикали: 1. Вертушка на заводской проходной. 2. 
Самое опасное травоядное животное. 3. Проездной документ. 
4. Танцовщица в Индии. 5. Тригонометрическая функция. 6. 
Столица Непала. 7. Квартира, хижина, вилла. 14. Вспомогатель-
ная деталь одежды. 16. Одна из осей координат. 18. Подпись 
знаменитости. 19. Копье рыбака. 21. Талисман. 23. Поломка, 
выход из строя механизма, детали. 24. Грубая ткань. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

Надо подписаться!
В любом почтовом отделении Воронежской области можно оформить 
подписку на газету «Коммуна» на первое полугодие 2019 года. Индиви-
дуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по индексу  
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По горизонтали: 8. Фукусима. 9. Реалия. 10. Жнивье. 11. Дисомния. 
12. Шкала. 13. Браконьер. 15. Откатка. 17. Антураж. 20. Бобслеист. 22. 
Вахта. 25. Режиссер. 26. Яранга. 27. Верста. 28. Гандикап. 

По вертикали: 1. Турникет. 2. Буйвол. 3. Билет. 4. Баядера. 5. 
Арксеканс. 6. Катманду. 7. Жилище. 14. Аксессуар. 16. Абсцисса. 18. 
Автограф. 19. Острога. 21. Оберег. 23. Авария. 24. Рядно. 

Уже 23 года этот уни-
кальный проект путе-
шествует по стране, 
знакомя её жителей с 
разными гранями джа-
за. Куда-то заезжает на 
один день, а в нашем 
городе может прогостить 
целую неделю. С годами 
Воронеж стал одной из 
столиц фестиваля наря-
ду с Курском, где живёт 
основатель «Провинции», 
пианист Леонид Винцке-
вич («Я живу в пригоро-
де Воронежа», – шутит 
музыкант). 

Василий черноусоВ

-Это фестиваль, который 
объединяет города и стра-

ны. Мы очень рады тому, что 
наши усилия дают отклик! – 
продюсер Александр Лукинов 
знает, что говорит. Культурные 
начинания, подобные «Джазо-
вой провинции» (или, скажем, 
Платоновскому фестивалю ис-
кусств, если взять тему шире), 
начинают спустя какое-то время 
давать всходы. Уже не первый 
год один из фестивальных дней 
отводится для выступления вос-
питанников Джазовой студии 
Игоря Файнбойма и джазового 
отделения музыкального кол-
леджа имени Ростроповичей. 
Снова принял участие в «Про-
винции» Big Band Воронежской 
филармонии.

О том, насколько пёстрой 
окажется программа музыкаль-
ного форума, можно было уже 
по первому дню судить. Свой 
новый проект (ранее, впрочем, 
представленный на «Усадьбе 
Jazz» в Рамони) показал Леонид 
Винцкевич. Пианист вышел на 
сцену областной филармонии 
вместе с сыном, саксофонистом 
Николаем Винцкевичем и 
всемирно известным виолонче-
листом Борисом Андриановым, 
чтобы сыграть музыку Иоганна 
Себастьяна Баха. 

– Для меня было непро-
сто воплотить с друзьями в 
жизнь эту идею. Как-то вече-

ром Борис звонит: «Посмотри 
виолончельные сюиты Баха, я 
уверен, что это джазовая музы-
ка, которая уже 300 лет назад 
существовала!». Я отнёсся к 
этому иронически. Но из ува-
жения к Борису стал листать 
ноты и открыл для себя новый 
мир, – вспоминал Винцкевич-
старший. 

Сразу после джазовых ин-
терпретаций классики – фла-
менко. Gypsy Fusion Duo – 
это певица Carina La Dulce и 
гитарист-виртуоз Саша Колпа-
ков, последователь знаменитой 
цыганской гитарной династии. 
На «Провинции» дуэт предста-
вил новую программу, вдохнов-
лённую цыганскими мелодия-
ми, песнями Испании, Индии, 
Африки и Бразилии. 

– Как все вы знаете, цыгане 
пришли из Индии, и в культу-
ре каждой страны, в которой 
оседали, они находили что-то 
лучшее и интерпретировали 
по-своему. Именно этим мы и 
занимаемся, – отметила певица 
перед выступлением.

Завершился первый фести-
вальный день выступлением 

музыкантов из Нью Орлеана, 
родины джаза. Stooges Brass 
Band в своём творчестве объ- 
единяет традиционное зву-
чание джазовой музыки с со-
временным. Перед концертом 
американские музыканты поо-
бещали отправить слушателей 
в весёлое путешествие «по 
американским горкам в Новый 
Орлеан». Уже после первого 
номера в зале филармонии 
появились первые танцующие. 
Участникам Stooges Brass Band 
удалось преодолеть языковой 
барьер, о котором говорили на-
кануне журналистам. Музыка 
хотя бы на время разрушает 
границы и идеологические 
предубеждения. 

Когда изучаешь список кол-
лективов, приехавших на 

фестиваль, сразу обращаешь 
внимание, что состав почти 
каждого интернационален, 
даже если речь идёт о гражда-
нах одной страны. Так, во время 
выступления Dock In Absolute 
Trio (Люксембург – Бельгия) 
зрители заворожённо наблю-
дали за работой барабанщика 
из Китая, деликатной (порой 

его палочки казались кисточ-
ками художника), но чёткой. А 
джазовой певице Моник Томас 
которая родилась в Филадель-
фии, а теперь живёт и препо-
даёт во Франции, аккомпани-
ровали музыканты из Санкт-
Петербурга – квартет пианиста 
Константина Хазановича. Или, 
например, перед выступлением 
The South Quartet, гостей из 
Германии постоянный веду-
щий воронежский концертов 
Кирилл Мошков поведал о 
крепких связях Джазового 
союза города Штутгарта с рос-
сийскими музыкантами, одна 
из причин которых в том, что 
бывший председатель восемь 
лет жил в Туле, у него русская 
жена. 

Всё, о чём написано выше, – 
джаз вполне традиционный. В 
книжном клубе «Петровский», 
как отметил Кирилл Мошков, 
в рамках «Провинции», «как 
правило, проходят концерты, 
которые выбиваются из общего 
ряда – хотя что такое «общий 
ряд» для «Джазовой провин-
ции», сложно определить». В 
2018 году за эксперименталь-

ную составляющую отвечал 
проект Thea Soti & Electrified 
Islands, представлявший Герма-
нию (их воронежский концерт 
состоялся при поддержке Гёте-
института), хотя в реальности 
тоже интернациональный: 
идея, например, принадлежит 
девушке из Венгрии. 

Представляя музыкантов, 
продюсер Юрий Виноградский 
предупредил слушателей, что 
сейчас будет не просто кон-
церт: в «Петровском» показали 
концептуальную программу, 
все номера были объединены 
общей историей об «отдельно 
стоящих горах, на которых 
жили разнообразные люди, но 
со временем сюда пришёл ми-
ровой океан и превратил горы 
в острова, и люди оказались 
изолированы друг от друга и, 
находясь на удалённых локаци-
ях, что-то ищут в себе, в мире, 
ищут смысл жизни – и вот им 
удаётся выпить океан до дна, 
но на месте океана появляется 
пустыня». 

Четыре вокалистки, тра-
диционные джазовые ин-

струменты плюс немного менее 
очевидных вроде маленьких 
колокольчиков. Такой список 
не обещает особых новаторств, 
тем не менее в музыке Thea 
Soti & Electrified Islands много 
намешано. Иные найдут в ней 
что-то общее с творчеством 
исландских исполнителей вро-
де группы Mum или Бьорк. 
И в тех же композициях мне 
почудилось некое влияние 
традиции зонгов 1920-1930-х. 
Кирилл Мошков назвал ис-
полненную в «Петровском» 
программу «джазовой оперой». 
Распугавшая часть случайной 
публики музыка на оставшихся 
слушателей произвела сильное 
впечатление. Кое-кто даже на-
звал этот концерт лучшим в 
программе нынешнего года. 

А другой слушатель, конеч-
но, был более потрясён вы-
ступлением ансамбля Давида 
Голощёкина. Не говорю про 
фанатов, которых обрели в Во-
ронеже музыканты из Stooges 
Brass Band. 

Бах, фламенко и джазовая опера
музыка | Программа международного фестиваля «Джазовая провинция-2018» включала в Воронеже не только 
концерты, но и бесплатные лекции 
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На сцене Thea Soti & Electrified Islands.

ФУТбОЛ

Воронежцы сразу перешли к реши-
тельным действиям и уже в дебюте 
встречи могли открыть счет. На 5-й 
минуте Бирюков выскочил из-за спин 
защитников, оказался с глазу на глаз с 
вратарем гостей Терешкиным, но с семи 
метров не попал в ворота. Спартаковцы 
сдержали натиск «Факела», а с середи-
ны первого тайма взяли мяч под свой 
контроль. Форвард москвичей Руденко 
ударом с 17 метров едва не поразил цель: 
мяч в считанных сантиметрах разминул-
ся со штангой.

Главные события развернулись после 
перерыва. На 54-й минуте защитник 
«Спартака-2» Лихачев, уже имевший 
предупреждение за грубую игру, черес-
чур жестко атаковал Кузьмина и был 
удален с поля. Для того чтобы реализо-
вать численное большинство, «Факелу» 
понадобилось всего пять минут. Лебе-
денко сыграл в «стеночку» с Бирюковым 
и с двенадцати метров технично уложил 
мяч в нижний угол ворот гостей из «бе-
локаменной». Через десять минут счет 
на табло вырос вдвое. После подачи 
углового Божин скинул мяч головой во 
вратарскую площадь соперника, а там 
самым расторопным оказался капитан 
«Факела» Лебеденко, оформивший 
«дубль». А на 74-й минуте Макарчук от 
левой бровки диагональным пасом через 
всю ширину поля вывел на ударную по-
зицию Афанасьева, который в падении 
внес третий мяч в сетку ворот «красно-
белых» – 3:0! Убедительно, но воронеж-
цы продолжали атаковать. Терешкин 
спас ворота москвичей после мощного 
выстрела Ломакина, а затем партнеры 
бросили Афанасьева в прорыв к чужим 
воротам, и быть бы четвертому голу, но 
сразу два защитника бросились под удар, 
преградив мячу путь в сетку. Уйти от 

крупного поражения гостям не помогли 
ни два темнокожих легионера – либери-
ец Нимели и сенегалец Тиуб, ни игрок 
молодежной сборной России Руденко. 
Правда, в одной из редких контратак 
«спартаковцы» получили шанс «раз-
мочить» счет, но Руденко угодил мячом 
в перекладину. А на последних секундах 
поединка только чудо спасло столич-
ных футболистов от неминуемого гола. 
Подключившийся к атаке защитник 
«Факела» Божин из пределов штрафной 
площади нанес удар выше ворот.

«Факел» снял спартаковское «про-
клятие», одержал вторую ноябрьскую 
победу и откровенно порадовал эффек-
тивной комбинационной игрой в атаке и 
безошибочными действиями в обороне. 
Так держать! В последних двух матчах 
воронежцы набрали шесть очков и под-
готовили плацдарм для рывка вверх.

Результаты матчей 21-го тура. «Си-
бирь» (Новосибирск) – «Мордовия» 
(Саранск) 0:0, «Армавир» – «Чертаново» 
(Москва) 1:3, «СКА-Хабаровск» – «Тю-
мень» 2:1, «Краснодар-2» – «Тамбов» 2:0, 
«Луч» (Владивосток) – «Нижний Нов-
город» 1:0, «Балтика» (Калининград) – 
«Томь» (Томск) 1:0, «Сочи» – «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) 2:0, «Ротор» (Волго-
град) – «Авангард» (Курск) 1:0, «Химки» 
– «Шинник» (Ярославль) 1:0.

В верхней части турнирной таблицы 
находятся «Тамбов» – 44 очка, «Томь» 
– 42, «Авангард» – 36, «Краснодар-2» – 
35, «Нижний Новгород», «Чертаново» 
и «Спартак-2», набравшие по 32 очка. 
В пятерке отстающих – «Зенит-2» – 8 
очков, «Сибирь» – 16, «Армавир» – 18, 
«Балтика» и «Тюмень» – по 22 на-
бранных очка. У «Факела» в активе 
26 баллов. В случае успешной игры в 
Ярославле с «Шинником» 14 ноября, 
воронежцы могут ворваться в десятку 
сильнейших.

На официальном сайте депар-
тамента приводится разъяснение 
главного врача Воронежской го-
родской клинической больницы 
№3 Сергея Шамсутдинова: «Чет-
вертого ноября городская больница 
№3 была дежурной по хирургии по 
правому берегу. К нам поступила 
пациентка с поражением обеих 
нижних конечностей. Женщину 
осмотрел хирург. Обе ноги имели 
необратимые поражения. Ввиду 
сложности ситуации были при-
влечены другие члены дежурной 
бригады, проведён консилиум. 
Пациентка испытывала сильные 
боли в левой ноге. Было принято 
решение о проведении ей срочной 
операции по ампутации левой ноги. 
По фото, представленном в СМИ 
сыном нашей пациентки, у людей, 
не имеющих медицинского обра-
зования, может сложиться впечат-
ление, что левая нога не сильно по-
ражена, однако специалистам было 
очевидно, что это опасная форма 
гангрены, то есть состояние, угро-
жающее жизни. Пациентке оказали 
всю необходимую в сложившейся 
ситуации помощь. На момент по-
ступления в больницу она нужда-
лась в удалении обеих конечностей. 
Но ввиду возраста и её тяжелого 
состояния было решено провести 
операцию поэтапно, то есть сна-
чала удалить левую конечность, а 
затем, после стабилизации состоя-

ния, – правую. Седьмого ноября  
выполнена вторая ампутация. С мо-
мента поступления и по настоящее 
время больная находится в палате 
интенсивной терапии, получает 
необходимое лечение и уход. После 
стабилизации состояния планируем 
перевести её в палату, специально 
предусмотренную для ветеранов 
и приравненных к ним льготных 
категорий граждан». 

Оценка правомерности действий 
медработников по ампутации левой 
ноги 89-летней пациентки будет 
дана по результатам комплексной 
судебно-медицинской эксперти-
зы в рамках возбуждённого уго-
ловного дела. Для её проведения 
предоставлены все необходимые 
медицинские документы. По пред-
варительным данным, проверка до-
кументации правоохранительными 
органами продлится около месяца, 
информирует региональный депар-
тамент здравоохранения. 

Как говорится в сообщении 
от восьмого ноября СУ СК РФ 
по Воронежской области, про-
ведённым осмотром имеющейся 
документации, полученной из 
ряда медицинских учреждений, где 
женщина наблюдалась в течение 
длительного времени, установле-
но, что у пострадавшей на момент 
госпитализации в Воронежскую 
городскую клиническую больницу 
№ 3 было диагностировано заболе-
вание обеих нижних конечностей, 
поставлен диагноз «атеросклероз 

нижних конечностей 4-й степени, 
гангрена обеих стоп». Указанные 
медицинские документы представ-
лены для проведения комплексной 
судебно-медицинской экспертизы, 
без результатов которой невоз-
можно дать оценку правомерности 
действий медицинских работников 
по ампутации левой нижней ко-
нечности. Необходимо отметить, 
говорится в информации, разме-
щённой на официальном сайте СУ 
СКР по Воронежской области, что 
позиция следствия относительно 
установления истины по каждому 
уголовному делу остаётся неизмен-
ной. И этот случай не исключение. 
Факт возбуждения уголовного 
дела не является доказательством 
вины врача. Все обстоятельства 
будут установлены по резуль-
татам расследования. При этом 
перед следствием стоит задача не 
допустить необоснованного при-
влечения к уголовной ответствен-
ности медицинских работников, а 
также нарушения прав пациентов 
и врачей. 

Главный врач Воронежской 
ГКБ №3 Сергей Шамсутдинов 
восьмого ноября обратился в пра-
воохранительные органы в связи 
с противоправными действиями 
Андрея Дронова – младшего сына 
89-летней пациентки Марии Дми-
триевны Дроновой, которой были 
проведены операции по ампутации 
ног. Об этом девятого ноября со-
общил департамент здравоохра-
нения Воронежской области. Эти 
действия выражаются в требовании 
выплаты в его пользу пяти мил-
лионов рублей и похищении им 
части медицинской документации 
из медкарты его матери. По пред-
варительным данным, проверка 
всей медицинской документации 
правоохранительными органами 
продлится около месяца.

«Факел» снял  
спартаковское «проклятие»
«Факел» (Воронеж) – «Спартак-2» (Москва) 3:0
Футболистам московского «Спартака-2» очень нравились поездки 
в Воронеж. После того как они вышли в Футбольную национальную 
лигу, из столицы Черноземья без набранных очков не уезжали, а в 
ноябре 2015 года и вовсе разгромили воронежцев на их поле – 3:0. 
То поражение тяжёлым камнем лежало в воспоминаниях болель-
щиков «Факела». Но в минувшую субботу, спустя три года, «Спартак» 
наконец-то был разбит в пух и прах.

евгений марТыноВ

Ситуация после двух  
ампутаций
громкое дело | Департамент здравоохранения Воронежской области  
провёл проверку информации в СМИ о ненадлежащем оказании  
медицинской помощи 89-летней Марии Дмитриевне Дроновой в ВГКБ №3

анатолий КруглоВ

В ходе проверки установлено, что тактика лечения, избран-
ная хирургами Воронежской городской клинической боль-
ницы, соответствовала ситуации и спасла пациентке жизнь, 
информирует департамент. Сообщается также, что восьмо-
го ноября старший сын пациентки, Игорь Александрович 
Дронов, сделал официальное заявление, в котором опро-
вёрг информацию о своих претензиях по поводу оказания 
медицинской помощи его матери. 

ВеСТИ

Помогли  
инвестиции

В Борисоглебске в тор-
жественной обстановке 
открыли парк «Театраль-
ный». 

Его благоустройство про-
водилось в рамках госпро-
граммы Воронежской обла-
сти «Содействие развитию 
муниципальных образова-
ний и местного самоуправ-
ления». Более 30 миллионов 
рублей – таков был объём 
инвестиций. Гостей парка 
встречали спортсмены в зоне 
спорта, юнармейцы и десант-
ники, которые демонстри-
ровали технику разборки и 
сборки оружия и укладки 
парашюта в патриотической 
зоне парка. Актеры местного 
драмтеатра, изображая го-
рожан конца XIX века, при-
глашали отведать горячего 
чая в ротонде. 

Анастасия ЗОЛОТАРЁВА.

Пенсионеры – 
пешеходам

В Воронеже волонтёры 
старшего поколения вместе 
с госавтоинспекторами уча-
ствуют в профилактической 
акции «Пешеход».

В составе экипажей ДПС 
на пешеходных переходах и 
остановках общественного 
транспорта областного цен-
тра несут службу воронежцы 
серебряного возраста. Их 
основная задача – объяснить 
детям и молодым родителям 
о необходимости соблю-
дения Правил дорожного 
движения на пешеходных 
переходах и обязательного 
использования на одежде 
световозвращающих эле-
ментов. 

Активные пенсионеры 
вручают пешеходам па-
мятки, рассказывают, как 
правильно переходить про-
езжую часть с юными пе-
шеходами и как можно себя 
обезопасить с помощью све-
товозвращающих наклеек и 
брелоков. Жизненные исто-
рии волонтёров вызывают 
особый интерес и внимание 
родителей.

Анатолий КРУГЛОВ.
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